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Hace veinticuatro años comenzamos la difícil andadura de
NUEVA JERUSALÉN con la primera representación
vivencial de un drama sacro, pleno de incertidumbres,
pero también de fe. De una fe que puede mover montañas

y gentes y proyectos, precisamente en un pueblo que, junto a la solida
ridad de un momento, puede ser esquivo con propósitos de coopera
ción comunitari a, como en alguna ocasión se ha dicho.

La realidad, en el caso de Nueva Jerusalén, ha desmentido esa opi
nión. Pero, nada fue facil. Quienes vivimos la idea originaria sabemos
de decepciones, de ¡das y venidas en busca de hombres dispuestos a
secundar el proyecto y, como un nuevo Diógenes, ni con el candil en la
noche ni con la luz del sol en el día podíamos hallarlos. Las puertas se
nos cerraban y un nudo gordiano parecía impedir la lucha por lograr
un grupo de personas que estuvieran dispuestas a secundar la iniciati
va. Pero, cuaI nuevo Alejandro, pudimos, al fin, cortar de un tajo el
nudo y dejar libre el camino para emprender una aventura que estaría,
sin duda, lIena de dificultades.

Uno de los nuestros sacó, a hurtadillas, unas fotos de aquel
comienzo, de la primera representación. Hoy constituyen un histórico
documento de lo que fue y un palido reflejo de lo que sería con el tiem
po. Desde la modestia en los escenarios hasta la inexperiencia de los
personajes, nada hacía predecir el progreso que tendría lugar con los
años.

Hoy, gracias a Dios y gracias a aquellos esforzados pioneros, se ha
Ilegado a la 25" edición de lo que es NUEVA JERUSALÉN. Un núme
ro cuyo simbolismo habla, fundamentalmente, de la manifestación del
hombre al término de su evolución biológica yespiritual. No es un fin
ni una culminación: es, simplemente, un hito. Mas un hito que repre
senta la consolidación de una tradición que ha enraizado plenamente
en el pueblo, tras años de sinsabores, de esfuerzos, de dolores y gozos.
Pero, ahí esta la obra como uno de los referentes culturales y de fe de
los borriolenses.

En otro lugar de este COMINELLS -que también cumple años-,
nuestro presidente glosa de manera detallada la contribución personal
de muchos de nuestros conciudadanos, algunos en el anonimato, otros
con mayor presencia visible y los menos sumidos en la sombra o en la
penumbra de la modestia. Todos juntos han hecho posi ble alcanzar esta
meta del 25° aniversario sin una sola interrupción. iCasi un milagro!

NUEVA JERUSALÉN expresa su reconocimiento mas sincero a
todos ellos ya qui enes, con elogiable fidelidad, nos han alentado con
su presencia.

Finalmente nuestro agradecimiento a la Diputación Provincial por
haber hecho posible la edición del presente número.
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V
einticinco años (el calenda
rio de Nueva Jerusalén se
rige por representaciones)
son muchos años para llevar

el peso de una obra solidaria como es el
drama de la Pasión del Señor. Pero, vol-

ver atras, recordar aquellos días es un
buen ejercicio espiritual que remoza la
mente y mueve a la reflexión.

El transcurso de los años suele ser
causa de nostalgia, pera cuando el pre
sente es mejor que el pasado el gozo
surge espontaneamente y la nostalgia se
esconde en el recuerdo. Hace veinticin
co años Nueva Jerusalén era una criatu
ra con incierto futuro, débil e insegura.
No tenía medios ni recursos humanos
suficientes. El presupuesto inicial fue
de 71.377 pesetas; hoy se eleva casi al
millón. Entonces sólo unos pocos, creí
an en la aventura, cuyo desenvolvimien-

to era impredecible. Pero, la fe cuando
prende en el hombre es capaz de darle
ilimitadas fuerzas.

Dicen que un angel, alia por el
año 1975, pasó por nuestra villa y reco
rrió sus calles y callejas de arcaica sabor

arabe y judío, y vio el pueblo protegido
por las montañas y a la falda del casti
Ilo, y tomó el camino zigzagueante del
Calvario y anduvo hasta lo alto del mon
tículo, y pensó que aquello podía ser
una nueva Jerusalén. Y se marchó.

Cuatro borriolenses -Rafa, Henri,
Vicente y Víctor- fueron los primeros
voceros que pregonaron la idea, quiza
descabellada, quiza utópica, tal vez rea
lizable de una Pasión diferente.
Sembraron un pequeño grano de mosta
za y creció. Otros mas secundamos el
proyecto y aquella criatura débil e inse
gura comenzó a tomar fuerzas con la

ayuda de la Providencia, comenzó a
caminar hasta alcanzar una edad de
plata.

Es dificil relatar ahora, ya todos un
poco mas viejos, aquellos primeros años.
No contabamos con recursos de ningún
tipo, salvo nuestra fe en el proyecto, ni
con vestidos, ni con escenarios, ni con el
sonido, ni con las luces... Todo era provi
sional y fragil, absolutamente insegura
en su función. Con el paso de los atlOS
fuimos recabando ayudas, implicando a
instituciones y entidades, se solicitó un
préstamo personal para seguir adelante.
Las arcas estaban exhaustas, pero los
corazones llenos de gozo al ver que cada
representación atraía a mayor número de
gentes, venidas, primero de nuestro
marco provincial y luego de otras partes
del país. La prensa y la radio, especial
mente, se hacían eco de la Nueva
Jerusalén que había nacido en una nueva
concepción de lo que el drama sacro
representaba. Empezó a jugarse con la
simultaneidad de los actos, la innovación
itinerante y, sobre todo, con el paisaje
urbano.

Discurrían los años y Nueva
Jerusalén afianzaba su propósito e incor
poraba en cada representación alguna
novedad que sirviera para perfeccionar lo
que con tanto amor se estaba realizando.
Los problemas técnicos aparecían por
doquier. Unas veces era la luz, otras ~Ias

mas frecuentes -, el sonido. Poco apoco
se iba so!ucionando con el esfuerzo de
quienes tenían a Sl! cargo estos meneste
res y con el apoyo de quienes, en cierto
modo, llevabamos el timón de la nave.

Pero, si todas las empresas preci
san de la intervención humana, Nueva
Jerusalén exigía esa intervención de las
personas que, sin esperar nada y sin pedir
nada, de manera absolutamente altruista,
tenían a su cargo resolver las cl!estiones
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técnicas y organizativas, especialmen
te. Y esas personas las hemos tenido
desde siempre, ya que sin elias Nueva
Jerusalén hubiera constituido un prayec
to sin visos de realidad.

Esas personas siguen todavía en la
brecha: construyen los escenarios, orga
nizan los actos, se ocupan de las luces y
del sonido, de los vestidos, de la decora
ción, de los escritos, de los ensayos, de la
música, de los tambores, de las guardias,
de los soldados... Sin ellos, la Pasión
borriolense no existiría.

Durante estos 25 años algunos de
quienes colaboraran en la obra nos deja
ran para ir a un mundo mejor en donde la

Pasión se convierte en Resurrección glo
riosa. Los demas, seguimos aquí apor
tando nuestro granito de esfuerzo para
que siga viva la llama de este singular
drama sacro, admirado por quienes nos
visitan y orgullo de nuestro pueblo.
Precisamente pOl'que es una obra común
en la que la convivencia es fraternal y el
deseo de la labor bien hecha preside los
deseos de todos.

Nueva Jerusalén ha participado,
asimismo, en numerosos actos de
Semana Santa, entre ellos ocho pracesio
nes y nueve exposiciones diocesanas. La
mas reciente tuvo lugar del 20 al 28 de
febrero en la Iglesia Arciprestal San
Jaime de Villarreal en la que nuestra
Asociación acudió como miembra de la
Junta diocesana de cofradías y herman
dades de Semana Santa de la diócesis de
Segorbe-Castellón.

También hemos visitado otras

Pasiones como la de UlIdecona hace
años y, mas recientemente, la de Olesa de
Montserrat, cuyo presidente participó
con anterioridad en nuestro Jueves Santo.

Borriol, queridos amigos, es cono
cido por muchas razones, pera Nueva
Jerusalén es una de las mas sobresalien
tes. Es mucho mas de lo que pensamos
que representa, pues su calidad y la sin
gularidad de su desarrollo no son fre
cuentes, sino mas bien constituyen una
manera distinta de narrar lo que fue
aquella Pasión histórica, en la histórica
Jerusalén, que hoy, tras veinticinco años,
sigue con inusitada vitalidad en nuestra
villa.

Una obra así no puede quedar
supeditada al esfuerzo de unos cuantos,
sino que la participación debe ser mayo
ritaria y, sobre todo, debe ser compartida
por los jóvenes, quienes han de tomar el
testigo y el l'elevo. A ellos, especialmen
te, quiero ahora invitar a que secunden y
mejoren la obra emprendida con la fuer
za y la ilusión de la juventud. Es ya su
hora.

Finalmente, deseo felicitar, en
nombre de nuestra Asociación, a todos
cuantos han contribuido a que Nueva
Jerusalén sea hoy lo que es: una Pasión
original de concepción singular. Y quie
ra también felicitar a ese puñado de
gente que, tras el cansancio diario y el
compramiso de sus obligaciones, ha
hecho posible que durante estos años un
portavoz, Cominells, plasme en sus
paginas el desarrollo de nuestra
Asociación.



Nadal Escrig •
Alcalde de Borriol
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Nueva
Jerusalén
referent de Bo riol
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F
a molt pocs dies vaig tindre la
següent conversa amb una per
sona: "M'han dit que en
Borriol feu una representació

molt interessant de la Passió, el dijous
sant". "Sí -li vaig respondre-, és la
Passió més original, espectacular i
emotiva de totes les que es fan, ja que
transcorre per escenaris naturals, enmig
del poble i als seus voltants, amb una
impressionant pujada al calvari, en la
qual tota la gent participa activament.
Encara no la coneix?". "No -em va
replicar ell-, però me n'han parlat molt
i, a més, molt bé". "Queda vosté, doncs,
convidat enguany, quan just es farà la
25a edició de Nueva Jerusalén", li vaig
dir molt content.

La persona amb la qual, més o
menys, vaig mantindre aquest diàleg és
Federico García Moliner, premi Príncep
d'Astúries d'Investigació el 1992, que
vaig tindre la sort de conèixer a Madrid
ja fa uns anys. Ell va acceptar encantat
la invitació i serà una de les i!.lustres
personalitats que ens acompanyaran la
nit de dijous sant, el dia I d'abril de
1999, en aquestes bodes de plata de la
nostra Passió.

No és aquesta una conversa aïlla
da. Sempre, quan conec noves persones
i em presente com alcalde de Borriol,
una de les primeres coses de què em
parlen és de Nueva Jerusalén. En tan
sols vint i cinc edicions, però ja des de
fa uns quants anys, el referent de
Borriol fora d'ací és Nueva Jerusalén,
solament superat, segurament a nivell
internacional, per la figura del golfista
Sergio García, el borriolenc més uni
versal.

Nueva Jerusalén és el referent
modern de Borriol, com en altres temps
ho han sigut el nostre castell, les pintu
res rupestres de la Joquera -ara recone
gudes com a Patrimoni Mundial per la
Unesco-, l'ermita de Sant Vicent, les
olives o la pedra de Borriol, per citar

només alguns exemples de les fites
borriolenques més conegudes arreu. Si
férem una llista exhaustiva de les coses
interessants que tenim al municipi de
Borriol, ens farien falta uns quants fulls.

Però Nueva Jersualén no s'ha con
vertit en el referent actual de Borriol

perque sí. Encara recorde l'entusiasme
que va posar un reduït grup de persones,
l'any 1975, per a llançar la idea de fer a
Borriol una vivència de la Passió com
pletament diferent de les que es conei
xien aleshores, principalment la
d'Ulldecona, i que es representaven en
l'interior de teatres.

Ràpidament aquell entusisme ens
va contagiar a molts joves del poble i
ens vam posar a treballar. Amb tratges
llogats, amb escenaris decorats de la
manera més enginyosa (recorde encara
clarament les tuberies d'uralita que es
van utilitzar a la plaça dels arbrets, en el
qual em va correspondre participar) es
va fer una primera edició que quedarà
sempre gravada en aquells que la vam
viure directament. L'èxit total va fer que
la segona edició s'afrontara de forma

més il.lusionada i es van fer els primers
vestits, en les posterios edicions van
començar a eixir els primers escenaris
propis, es va canviar la ubicació d'algu
nes escenes, de manera que el sanhedrí
va abandonar el local de la discoteca La
Caldera, on ara es troba el consultori

mèdic i el local de la associació de jubi
lats, per a canviar el seu caràcter semi
públic i transcòrrer en diverses places
del poble. Cada any s'ha anat investi
gant un sistema de so i il.luminació nou
perquè tota la vivència es puga rebre
amb les millors condicions tècniques.

Arribem així a aquesta 25a edició
de Nueva Jerusalén després de molts
problemes que s'han hagut de superar
en les anteriors i que s'han superat amb
el treball del grup de persones que la
van iniciar, però també amb l'esforç de
totes les borriolenques i de tots els
borriolencs, que són els que han fet pos
sible que milers de persones hagen
pogut participar en les diferents edi
cions i hagen convertit Nueva Jerusalén
en el referent de Borriol, pràcticament
per tot el món.
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Carlos
Fabra

Nueva Jerusalén
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H
ace 24 años aparec ió
una insólita noticia
en la prensa y en ella
se refería la expe

riencia de unos borriolenses
que pretendían crear una
NUEVA JERUSALÉN. ~

efectivamente, en aquel primer
Jueves Santo de 1975 estos
borriolenses -gente emprende
dora y decidida- dieron vida a
la Jerusalén histórica con un
drama sacro, itinerante, que
hoy, en su 25" edición, celebra
un entrañable aniversario.

Sorprende el realismo y
el progreso de aquella origina
ria Pasión que ha pasado de
una sencilla representación
local a una obra de reconocido
prestigio no sólo provincial,
sino allende nuestras frontera s
comunitarias.

NUEVA JERUSALÉN
se ha constituido en uno mas de
los dramas sacros que en nues
tro país se dan cita durante la

Semana Santa, pel'o con la sin
gularidad de su concepción, el
realismo de sus personajes y el
tesón de quienes durante tantos
años han ¡ogrado ir perfeccio
nado en cada edición la calidad
de sus vivencias.

Con obras como ésta la
provincia se enriquece cultural
mente. Por esta razón, la insti
tución que me honro en presi
dir ha querido también colabo
rar en la celebración de este 25°
aniversario, que representa la
culminación de un denso perío
do y la prosecución, con nue
vos animos, de la Pasión
borriolense.

Mi felicitación, pues, en
la representación que ostento, a
quienes hacen posible la obra
de NUEVA JERUSALÉN y mi
deseo de que sigan proyectando
la cultura desde el ambito local
al resto de los pueblos de nues
tras comarcas y mas alia de
elias.
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Juan Antonio Reig e
Obispo de Segorbe - Castellón--25 ANOS

de fidelidad

4

E
I libra del Apocalipsis evoca a
la "nueva" Jerusalén, la ciudad
santa, como imagen de la igle
sia, continuadora de la misión

de Jesucristo en el mundo. Hace 25 años
escogisteis este nombre, "nueva
Jerusalén", para vivencial' por las calles
de Borriol, el Misterio de la Pasión,
Muerte y Resurrección de nuestra
Salvador. Fue una elección inspirada.

"Nueva Jerusalén" llega este año a
su 25 edición. Los cristianos de Borriol
estais de enhorabuena, pOl'que durante
un cuarto de sigla los borriolenses
habéis perservado en vuestra misión de
mostrar a cuantos os visitan cada año, la
noche del Jueves Santo, ese misterio de
amor de Dios hacia el hombre.

"Nueva Jerusalén" no es teatro.
Son vivencias compartidas, manifesta
das a través del sentimiento, de la expre
sión corporal, de la oración. Hoy, cuando
nuestra sociedad necesita de signos, de
gestos que le hagan entender que el
sacrificio redentor nace la Vida, vuestTa
"Pasión" nos evoca, con un lenguaje
altamente expresivo, aquello que se rea
liza en la Iglesia, la "Nueva Jerusalén
terrenal" .

El drama del crucificado transcu
rre por las calles del mundo, donde no

faI tan traiciones, llanto, sufrimiento,
esperanza o desesperación. En el "Via
Crucis" cotidiano nos encontramos con
gestos de solidaridad y de amor, gente
que ama y sufre, mujeres que lloran por
sus hijos y continúan poniendo besos
debajo de cada espina. Pera no es este el
final. Después de la muerte, el
Crucificado es levantado por Dios del
sepulcra. Ahí esta nuestra esperanza,
nuesh'o triunfo.

Revivir en vosotras, en vuestras
familias, esta experiencia de Dios es
prioritaria. Pera, no es menos importan
te la siembra que durante estos veinticin
(;O años habéis sido capaces de realizar
en el corazón de los miles de visitantes
que han contemplado vuestra "nueva
Jerusalén".

Que María, la Virgen Dolorosa al
pie de la Cruz, alcance para Borriol y
para cuantos hacéis posible la "nueva
Jerusalén" una bendición copiosa de su
Hijo Jesucristo.

Con afecto.

cominells-------------------'8'



nueva
dióce

~
edro Saborit Badenes, es doc
tor en Historia, canónigo de
la Catedral de Segorbe, archi

(yero y cura de nuestra parro
quia de SanIBartolomé. El día 18 de
diciembre de 1998, entre los 11 canóni
gos de la catedral (mas 4 eméritos) se
procedió a una votación para dean y fue
elegido él. El nombramiento tuvo lugar
el día 3 de enero pasado y la toma de
posesión se produjo el 24 del mismo
mes en la catedral de Segorbe a la que
acudió una densa representación de
nuestra villa.

La noticia es reciente, pero,
muchos de nosotros, desconocemos el
alcance de tal nombramiento.

P. ¿ Qué sign~fica ser dean?
R. Dicho de una manera sintética

se trata de un cargo cuya función prin
cipal es la de presidir y coordinar el
Cabildo de la Catedral. Esto conlleva lo
propio de un cargo, es decil', oouparse
de llevar a cabo la misión encomendada
de la mejor manera posible.

P. Supone, naturalmente, mayo
res obligaciones, ¿no es cierto?

R. Efectivamente, pel'o es mi
deber y no puedo defraudar la confian
za de quienes me han elegido.

P. Usted llegó a Borriol, proce
dente deAlmazora, en un mes de enero
del año 1979, cuando ya la Nueva
Jerusalén había emprendido su cami
no. ¿Qué impresión le produjo?

R. En verdad yo ya conocía el
drama sacro, pues estuve presente en la
segunda edición, antes de ser destinado
aquí. Recuerdo que fue un Jueves Santo
lluvioso y desapacible, pero la Pasión

me pareció muy lograda y, sobre todo,
creo que sigue con fidelidad los rela
tos evangélicos, junto a las lógicas
licencias literarias.

P. ¿ Cree que este tipo de repre
sentaciones puede ayudar a la fe de los
creyentes?

R. Sin duda; cuando la represen
tación esta presidida por la fidelidad a
los textos y el realismo es sincero,
puede mover al espectador para hacerle
recordar de una manera plastica aquel
drama del que arrancó nuestra fe.

No olvidemos que el fenómeno
de las pasiones fue una idea de los fran
ciscanos, quienes propiciaron estas
representaciones ya en el siglo XV en el
intelior de los templos, aunque a los
ilustrados posteriores no les gustó
secundar esta idea.

Resulta, no obstante, chocante
este nacimiento de las Pasiones y
Nacimientos que en aquel sigla parecen
constituir un reencuentro alrededor de
la figura de Jesús.

P. El esquema parece, pues, ins
cribirse en el ambito de la religiosidad
popular, denostada por unos y aclama
da por otros. ¿Esto es bueno o malo?

R. La verdad es que el fenómeno
de la religiosidad popular esta teniendo
actualmente mucha aceptación. Y creo
que no es malo, sino al contrario. Pero,
también aquí la mesura y el buen crite
rio deben imponerse. Una cosa es inte
grar esta religiosidad en el marco gene
ral; otra, caer en el pura folclorismo.

P. Volvamos a Nueva Jerusalén
en este 25° aniversario. ¿Cree que hay
cosas subsanables?

25 Aniversari I~

R. Sinceramente, considero que
el desarrollo del drama es positivo. Sin
embargo, en mi primera visita observé
mucho movimiento de gentes que iban
y venían de un lugar a otro, un poco
desorientadas y noté la falta de indica
ciones precisas que contribuyeran a la
orientación de quien acude aquí por pri
mera vez.

Somos conscientes de que así es:
el hecho de la simultaneidad y el canic
ter itinerante de nuestra singular Pasión
contribuyen, sin duda, a la aparente
desorganización. Pero, como suele
decirse, son cuestiones del guión que
no podemos eludir, aunque es cierto
que podríamos facilitar mas la informa
ción de los visitantes.

P. Dentro de poco vera la luz
pública esta revista, Cominells, porta
VOl' de Nueva Jerusalén. ¿ Qué nos
diria a quienes colaboramos directa
mente en la Pasión borriolense?

R. Simplemente, que siguieran
por el camino emprendido, que la fe
tiene distintas manifestaciones y que
"Nueva Jerusalén" puede contribuir,
aunque sea de una manera teatral, a
mostrar esta fe públicamente, sensibili
zando al espectador para que vivencie
los cuadros que se le exponen plastica
mente.

Y, finalmente, quiero felicitar a
todos cuantos colaboran en esta obra
por esos 25 años de indudable sacrificio
que han logrado coronar con éxito.

Por lmestra parte, también quere
mos felicitar a nuestro entrevistado por
ese nuevo cargo de deim en la Catedral
segorbina, deseandole toda clase de
aciertos en su presidencia y coordina
ción.

~--------------------Icominells
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LA SANTA
CENA Rafael Lloret Teruel •

e
uando antes de la
Navidad del año 74, me
dirigí a casa de Remi
Bouché, para contarle
una idea que me ronda

ba la cabeza, sobre una Pasión única
que podía tener como escenario nues
tro pueblo, y le expliqué, lo que el
Jueves Santo del año siguiente se con
vertiría en la Primera Edición de
NUEVA JERUSALEN, hubo algo que
le llamó la atención y que no com
prendió: que la Santa Cena iba a ser
privada, una cena entre amigos, tal y
como lo fue entonces.

Íbamos a comenzar una andadu
ra, atrevida, valiente y sin seguridad
de éxito, es mas, se iba a empezar
algo que comprometía a todo un pue
blo, por el empuje de un maestro y
unos cuantos entusiastas que secun
daban el atrevimiento de aquel hom
bre, unos por amistad, y otros, los

menos, porque se sintieron obligados
a no decir NO.

Tras varias reuniones, se deci
dió que nuestra Pasión fuera "viven
cias", es decir, que se eliminaran
"dentro de lo posible", los efectos tea
traies, para convertirlos en vivencia
de los propios actores y de aquellos
visitantes-espectadores, que pudiesen
venir a participar con nosotros en
aquella primera aventura.

Que no queríamos que fuese
"sólo teatro", se demostró en seguida,
prohibiendo a la gente que aplaudiera,
y pidiéndole que participara en silen
cio, sin proferir palabras de elogio
para las diferentes actuaciones. Todos
éramos uno. Aquello llamó la aten
ción a los miles de visitantes que se
agolparon en las calles de nuestro
pueblo, y que fueron el "germen
semilla" de la ingente cantidad que
año tras ·año se presentan el Jueves

Santo, para participar-vivir con noso
tros el drama de la pasión y muerte de
Jesús.

Pero hubo otras dos cosas que
impresionaron (aparte la Pasión en
sí): por una parte la actuación de los
soldados, con guardias impresionan
temente silenciosas, y por otra, la
Santa Cena, que nadie pudo ver (tan
sólo Jesús y sus discípulos) y de la
que todos contaban cosas extraordina
rias.

La Santa Cena, es, tal como se
pretendió en aquel ya lejano Jueves
Santo de 1975, una reunión entre ami
gos. Allí¡ entre las sombras y luces
producidas por las lamparas de aceite
que iluminan la estancia, el Maestro
se reúne con sus discípulos para
hablar de sus cosas, para comer el
cordero lechal, las hierbas amargas y
el pan y el vino. Quien ha tenido la
suerte de participar en la Santa Cena
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sabe que es un momento de intensa
religiosidad, de gran amistad y de
vivencias compartidas con otros her
manos. Son unos mOl11entos en los
que los allí presentes, se olvidan por
un mOl11ento de quien son, y penetran
en el Inundo de la al11istad, de la her
mandad de experiencias cOl11partidas
con complicidad.

Recuerdo especialmente, la
Cena del año 97; en la que nos falta
ba Pedro (Antonio Bernad). Aquella
noche, se había dedicado especial
mente a él la Pasión (como se hace
cada año cuando nos ponemos las
túnicas y dejamos de ser nosotros
mismos para convertirnos en Jesús y
los apóstoles. Se dedica a las inten
ciones de quien nos falta). Aquella
noche fue Vicente Falomir (nuestro
inigualable Pilatos) quien ocupó su
lugar entre los apóstoles, pel'o
Antonio estuvo allí¡, en su lugar,
entre sus amigos, junto a su Maestro a
quien tanto amaba, y con el que ya
había tenido la suerte de encontrarse,
la presencia de Antonio se palpaba,
como el espíritu de la Verdad, entre
todos los que allí i estabamos.

La primera parte de la Cena se
dedica a hablar de nuestras cosas, con
sencillez, alegría e incluso con alguna
que otra broma, tal y como pasaría
aquella noche en Jerusalén; pel'o des
pués del lavatorio de los pies y de la
negación de Pedra a ser lavado por el
Maestro, comienza la rememoración

histórica de lo que paso. La institu
ción de la Santa Misa con la consa
gración del pan y del vino ... el
momento triste de la salida de Judas
del Cenaculo (¡qué mallo han pasado

Agustín Agut, Angel Albert y Toni
Canales!), es, quizas el mas emocio
nante, porque a partir de este momen
to todo se va a desarrollar según el
plan previsto por el Padre.

Pel'o antes, se ha tenido que pre
parar la despedida del Señor de sus
discípulos. Y lo ha hecho en el silen
cio de la casa de un amigo. "En una
sala alta, alfombrada y pronta" como
dicen los escritos sagrados. iQué
faena tan grande, cuando se presenta
el Maestro a una casa para que le
dejen ver "la sala alta"! ... pera ¡Qué
alegria se ref1eja en los rastros de los
propietari os, que rapidamente se
ponen manos a la obra, para que todo
esté, al gusto de Jesús y los suyos.!

iCuantos amigos han dejado su
casa para que se convirtiera en
Cenaculo! Unas veces la elección se
ha hecho al azar, otras por vínculos de
amistad, otras porque me han llegado
a mis oídos la i!usión de determinada
persona pOl'que su casa fuera la elegi
da, y otras, pOl'que el Sumo Hacedor
había decidido llevarse con Él, a
algún miembra de la misma, y noso
tros queríamos estar con el, con su
recuerdo, allí i, en su hogar, con los
suyos.

El auténtico espíritu vivencias
de Nueva Jerusalén se conserva en
muchas cosas, pel'o en una de las que
se mantiene intacto con mayor pureza
es, precisamente, en el secreto del
lugar donde se celebrar la Santa
Cena, en la complicidad de ese tiem
po compartido con los amigos alrede
dol' de una mesa que hace que el
Maestra y sus discípulos se unan,
como lo que son: una familia.
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La ullnensa mayoría de la humanidad
declara su convicción en la existencia de
Dios. Todas las encuestas lo reconfu-man.
Los sedicentes ateos son una especia rara.
En toda caso, nos encontramos con "antite
ístas".

Mas que negar a Dios, se declaran
sus enemigos. Es decil- se rebelan contra
Dios porque las cosas han ido mal o pOlque
creen que fi-ena su libeliad. Recordemos
los dos maximos representantes del ateís
mo contemporaneo: Nietzsche y Sartre.

teatra, cuya mas genial exposición la alcan
zó con Calderón de la Barca, en El gran
teatro del mundo?

Pera la vida tiene una dimensión reli
giosa, la mas profunda de todas. Como
decía Unamuno, ésa es la cuestión capital.
Importa la vida pero mucho mas, infinita
mente mas, la eternidad, que tiene la esca
lofriante propiedad de no acabar nunca. Y
ademas la única donde se puede conseguir
la felicidad total, que en esta vida es puro
espejismo, y eso en contados momentos.

Ricardo Marín e
Catedra UNESCO

EL DRAMA DE

~
r qué las representaciones dra
aticas han tenido tanta alTaigo

popular? No son un mero espec
taculo, ni menos un pasatiempo,

significan un elemento esencial de la vida
social.

De niños todos hemos necesitado
hacer teatro. Elegíamos los papeles de
madre, de padre, de maestro, de médico, de
policía...Por un momento éramos uno de
los personajes que poblaban el alborear de
nuestra vida. Sabíamos que hay muchos
papeles y de algún modo queríamos revi
virlos, hacerlos nuestros, expandir nuesu'a
incipiente existencia, mas alia de los Limites
cotidianos. En las festividades escolares, en
las familiares, en las cívicas y en las pau'o
naIes, el teatra, córnico o dramatico, era un
esperado momento gratificante. Cuando
visitamos el teau'o romana de Sagunto nos
preguntamos asombrados ¿pera cómo era
posible ese inmenso eco popular? ¿Cuantos
habitantes tema su zona de uúluencia?
¿Qué hacía lIenar las gradas a aquellos
incultos campesinos desde la óptica actual
- que mal hablaban ellatín? La vida roma
na no se concebia sin sus teatros que pobla
ron con sus dinlensiones mommlentales
toda la geografia del vasta unperio romano,
del que el MeditelTaneo era sólo un mar
interior, el mare nostrum.

El teatra ha sido el gran escaparate
de la vida humana, el muesu-ario descon
celiante de mil existencias contradictorias.
Es el mas apasionante de los juegos. En él
vemos brotar la vida, imprevisible, a través
de tan dispares conductas, y aflora la rique
za conmovedora de posibilidades de la
naturaleza humana, que se desvela, que se
revela, sin velos. El teatro quiere ser la vida
rnisma en su dramMica, apasionante reali
dad. ¿Acaso no se habla de que la vida es

VIVI
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Dios para ellos es algo inexistente, asedia
sus vidas, es un tema que no pueden mar
ginar, son antiteístas. A la maYOlia de los
agnóstícos Yde los pretendidos ateos, se les
puede aplicar las palabras del presidente
fiancés Miterrand: me he pasado la vida
buscando a Dios.

Por eso el teatro griego, origen pli
mero de todo el de Occidente, tiene pro
fundas raices religiosas. Los dioses de su
mitología Yel destino trazado por ellos, son
un elemento clave en sus tragedias. En la
Edad Media el teatro se representa en las
puertas de las iglesias o conventos. Los
misterios Y los milagros, han sido una
tematica reiterada, especialmente con moti
vo de las festividades de Pascua y
Resurrección. Los de mas edad recorda
mos los famosos be/enes donde la adora
ción de los pastores era el momento culmi
nante. Del teatro de nuestro sigla de oro
basta recordar los Autos Sacramenta/es.

El evangelio se ha proyectado en
todas las artes: La música, la escultura, la
pintura y la arquitectura estan impregnadas
de él. Si eliminamos las obras inspiradas en
el evangelio, el arte occidental quedaria
dolorosa e inemediablemente mutilado.

Las representaciones de la pasión de
Cristo han adquirido un peso creciente y
una popularidad conmovedora en nuesh'o
siglo. El pueblo se siente actor y espectador
coparticipe y protagonista. La pasión de
Borriol, Nueva Jerusalén, es un ejemplo
singular' y modélico para tantos otros pue
bios que acuden en masa a contemplar y
participar de un espectaculo que para algu
nos seria insólito y utópico, fuera de nues
tro tiempo. No lo es si se analiza la tradi
ción teatral multisecular, nuesh'a dimensión
anh'opológica de homo religiosus, y las
mas recientes tendencias teah'ales que
intentan romper el criatal magico que sepa
ra actores y espectadores, y las que lIevan el
teah'o a la calle, a la vida misma.

Estamos inmersos en una corriente
democratízadora, en una culh1ra de masas
en la que todos quieren sentirse partícipes,

gestores y actores, en un movimiento de
animación socioculh1ral que desde los años
sesenta intenta dinamizar el tejido
social,dar protagonismo a la culh1ra popu
lar y fundirla con la solemne que lideran los
profesionales.

Borriol es un caso admirable, caso
típico, dentro de una vasta corriente que
tiene una vida renaciente en todo el orbe
cristiano, desde Europa a Filipinas, y que
alcanza cotas cimeras en el Mediterraneo
español.

Pero, no se trata sólo de una historia
del teatro, renaciente como el ave fénix, y
de la coniente de participación universal
que surge por doquier. Estamos ante la
esencia misma del teah'o, que se inspira en
los temas capitales de la vida. Y no hay pro
blema mas radical, mas conmovedoramen-

te inesquivable que el sentido del dolor en
nuesh'a existencia y mas aún el de la muer
te y la resurrección. Y esta lo que le da ese
acento emotivo y universal a las represen
taciones de la pasión viviente de Cristo.

De pronto nos enfi-entamos a la cues
tión capital de la vida y de la histOlia, com
prendemos, se nos hacen cercanos, casi
experimentamos, misterios que no acaban

25 AniversariI~
de peneh'ar los teólogos mas sutiles: un
Dios hecho hombre que sufre la afrenta
mas ignominiosa de morir en la cruz como
los malvados, la muelte del inocente, el res
cate logrado con su pasión para redimir
nuestros pecados. ¿Pero por qué el justo ha
de pagar por los pecadores? Nosotros por
que en nuestra conducta egoísta, rencorosa,
nos cuesta tanto perdonar, en la vida públi
ca como en la privada, hacemos inviable el
bien soberano de la paz. Exigimos por
doquier ·una implacable justicia - a los
demas y en nuesh'o provecho. ¿Cómo es
posible que se perdonen todas las culpas y
el mayor de los malvados puede recuperar,
en cualquier momento, su dignidad de hijo
de Dios, en un mundo que no sabe perdo
nar?

MOlir por un hijo, por un amigo, por
una causa noble, es una actih1d heroica,
pero por el enemigo, por el perversa ¿quién
es capaz? Se habla de derechos humanos,
de solidaridad, de no discriminación y esta
muy bien, pero todo queda empalidecido al
contemplar y experimentar de algún modo
la muerte de Cristo, el supremo acto inson
dable de generosidad que parece locura,
como decía San Pablo.

La Pasión nos sumerge en un espec
taculo teatral viviente, popular~ ach1al y nos
hace evocar una parte dramatica del evan
gelio, pero ante todo conmueve hasta la raíz
de nuesh'a existencia y nos hace meditar en
nuesh'o destino.

Se h'ata sencillamente de un tesoro
total, existencial, trascendental, religioso. Y
de una desbordante y asombrada paJticipa
ción popular. Un teah'o que no es sólo espe
jo de la vida y de la histOlia sino mucho
mas, escuela de las mas profundas expe
liencias humanas y divinas.

Esa es la clave del éxito de la Pasión
viviente de Boniol, Nueva Jerusalén.
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JAS N
VINT-i-CI

Agustí Agut Tena e

,-

E
s ben curiós. Després de tants
anys i encara cap a les nou de
la nit, quan arriba el moment
de vestir-me, cada Dijous

Sant, alguna cosa em rossega.
Impaciència, una mica d'angoixa,
ganes de començar, il·lusió per viure
una vegada més aquest fet tan singular
com és la nostra manera de representar
la Passió.

l van vint-i-cinc vegades amb la
que pròximament farem realitat, vaja,
vint-i-quatre per a mi, més la "mili" que
em va impedir la tercera.

En quinze d'aquestes ocasions va .
ser Judes el personatge que em va llevar
la son. l alguna vegada he de confessar
que ho va aconseguir. Són quinze llocs
on vaig sopar, on vaig rebre l'ordre de
anar a fer el que havia de fer.
Repassant-los em venen a la memòria
persones i fets que segurament motiva
ren que fos el lloc escollit. Aquestes
persones, en ocasions molt pròximes,
fets que afectaven amics, juntament
amb el clima propi de la vivència, han
format en mi imatges i records inesbo
rrables.

Malgrat que cada any l'estat ani
mic o la disponibilitat han estat desi
guals, que dificil evadir-se de la grave
tat del moment! quin desassossec et tra-

vessa quan, en rentar-te els peus, veus
prop l'instant en que es desencadena
tot. l és el resultat de l'acció del teu per
sonatge.

Però és bon moment aquest per
fer una mica de justícia amb persones
que han envoltat el personatge des del
principi. Qui l'ha acompanyat pels
ribassos i la malea, qui li ha ajudat en el
moment final del suïcidi, qui ha encés
la llum per a que el fet teatral i dramà
tic arribe a tota la gent que, pels vol
tants, espera amb un silenci expectant.
Recorde a Vicente Escrig, a Jaume i
Vicente Alafont, pare, ja des dels pri
mers anys i al seu fill, Vicente, ara.
1àmbé el tia Pepe i la tia Senteta, a la
casa dels quals deixava els arreus per la
vesprada preparats per a, quan les pres
ses ens feien córrer, tindreu tot a ma. O
a casa de Miguel Andreu on són els
últims tremolors abans de l'escena, de
l'enfrontament amb Jesús. Difícil esce
na, eh, Antonio? Ximo Castelló amb el
micròfon preparat i com no Juan
Manuel Moles, com sempre, ajustant
eixe moment, i tants altres.

Però a pesar dels anys no he per
dut el contacte amb el personatge.
Antonio Canales, el Judes actual en pot
donar fe i de com aquestes persones
segueixen arropant-lo. Cada Dijous
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Sant, això si, després del cafè pugem a
la garrofera del penjament. Fem la nos
tra primera pujada al calvari. Quantes
circumstàncies diferents i amb quins
ànims més diversos hem fet aquesta
passejada!

Ja fa uns quant anys, férem uns
canvis en els papers. Les motivacions
segurament foren diverses però a tots

ens va fer il'lusió viure la Passió des
d'un altre punt de vista. Antonio
Canales va ser Judes i Pepe Castelló, el
que sempre serà el Caifàs de la Passió,
em va deixar el seu paper. Ell volia
viure la nit d'una altra manera.

A l'edició següent tornarem als
nostres papers. Però malauradament a

l'any següent problemes de salut, dels
que s'ha recuperat molt bé, van impedir
que Pepe Castelló poguera representar
el seu Caifàs. Donada la proximitat de
la Setmana Santa, acordàrem que
Antonio tornara a fer el Judes i jo em
vaig retrobar amb Caifàs. I així, fins
ara.

Potser Caifàs no m'ha llevat la

són tant com Judes, però el personatge
teatralment és molt gran. A més a més,
he tingut la sort de tenir un company,
Anàs, que amb Vicent Arandes i darre
rament amb Jorge Rubio, li dona al
Sanhedrin la tranquilitat i la qualitat
dramàtica que la resta dels membres del
Consell mereíxen. M'emociona la dis-

cUSSIO amb Levi, Nicodemo
Melquisedech (Julian Esteve i
8enjamín Pitarch, Jaime Castelló, Jose
Ramón Ramos). Em sent recolzat per
la passió en el debat de Simeón
(Fernando Balaguer, Jorge Rubio, Julio
Gil), de Neftalí (Toni Balaguer,
Edelmiro Rull, Antonio Canales,
Joaquín Forcada, Pepe Luis Ramirez )
d'Eliezer (Tomàs Esteve) el degà del
Sanhedrín i em fa dubtar la prudencia
de Samuel (Vicente Gascón ).

Però aquesta escena no seria res
sense la resta de membres que fan vi\es
les escenes, les discussions i la divisió
d'un Consell, que afortunadament al
cap i a la fi podem controlar. Alguns
anys amb l'ajut d'un traspunt d'excep
ció, Modesto Fabra, el primer Anàs.

Aquest personatge, Caifàs, m'ha
donat la possibilitat d'estar en tots els
llocs on la passió s'ompli de contingut.
La força de determinades escenes, les
decisions dels judicis i la crucifixió, no
sempre passen deixan-te impassible. De
vegades et fan sentir, i no sols satisfac
cions teatrals. Hi ha actuacions que
sempre restaran unides a moments reals
i anímics molt importants.

És complicat en un article com
aquest parlar dels personatges, de la
teua vivència, i de les persones que
I'han feta possible. He tractat de fer un
poc el retrat del meus personatges, de la
meua situació i dels qui l'envolten.
Hauria de ser un objectiu indefugible
fer un recull de tots els personatges i
persones que fan gran aquesta Passió.

Fins ací les meus paraules i refle
xions sobre el que han sigut per a mi
vint-i-cinc edicions de Nueva Jerusalén
. D'ara endavant, que fer per a que
Nueva Jerusalén supere els límits de la
representació de Dijous Sant? quins
canvis per a que poguem celebrar l'edi
ció cinquanta?

Sens dubte, nous reptes. Seguir
en la renovació de persones en els
papers de sempre i perquè no el text i la
representació en la nostra llengua? .
També no oblidar durant la resta de
l'any que som una associació cultural ...

El vint-i-cinquè aniversari es sol
celebrar de molts esdeveniments, però
sobretot ens agrada enyorar moments
feliços, èpoques en que érem més joves
i fets que ens porten sentiments d'ale
gria, de satisfacció.

Un d'aquests esdeveniments per a
recordar amb satisfacció és el naixe
ment de Nueva Jerusalén. Felicitats i
agraïments a tots els qui d'alguna
manera ho han fet possible.
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NOVA JERUSALEM DE
PERN

Henri B~uché .' e
.' ,

B CO
Brasil)

H
ace un año estuve muy
cerca de Pernambuco, en el
Nordeste de Brasil, sin
saber, en aquel momento,

que allí se encontraba nuestra homó
ni ma NOVA JERUSALÉM, conocida
también como la "Paixao de Cristo".
No pude recoger entonces documen
tación sobre este drama sacro, pero la
solicité posteriormente y la mostré en
una de las reuniones que hemos cele
brado en "Nueva Jerusalén".

Hay muchas "Pasiones", harto
conocidas, pera jamas había pensado
que pudiera celebrarse una con este
mismo nombre. Algo que resulta real
mente emotivo y entrai'íable para
nosotros. La verdad es que el nombre

tiene precedentes, pera no precisa
mente como "Pasión". Un filósofo
inglés, David Hume, del sigla XVII,
habla en una de sus obras de una
"Nueva Jerusalén", aunque nada tiene
que ver con la obra sacra. Otras refe
rencias históricas también se refieren
con esta denominación, aunque cuan
do nosotros comenzamos nuestra
andadura el nombre surgió no por
azar, es cierto, pera tampoco por esos
precedentes. Era una concepción dis
tinta.

Pues bien, quiú a los lectores
les interese conocer algo mas sobre la
"Nova Jerusalém brasileña. Se trata
de una gran ciudad-teatro, a 180 kiló
metros de Recife, reproducción a

escala de la antigua JerusaJén, de 70
mil metros cuadrados, que equivalen
a un tercio del area amurallada de la
ciudad destruida por los romanos
hace dos mil años. Y es considerado
como el mayor teatro al aire libre del
mundo.

La ciudad-teatro esta enclavada
en un paisaje semejante al de la arida
Judea y esta cercada por una muralla
de tres metros de altura con la inter
calación de torres de siete metros. En
su interior, palacios y edificios en
granito, urbanizaciones y lagos.

El itinerario de la Pasión
comienza en una colina en la que
tiene lugar el "Sermón de la
Montaña", luego aparece el Templo,
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el Cemículo, el Huerto de los Olivos,
el Palacio de Herodes, el de Pilato, el
Calvari o, Túmulo, Palacio de los
Asmodeos y la Casa de Amís. Todo
ello rodeado de otros edificios y ser
vicios diversos. El dibujo reproduce
este enorme teatro.

El drama sacro se realiza en dos
actos: en el primero, Escenario I,
tiene lugar el Prólogo, la Tentación y
el Sermón de la Montaña. El
Escenario II, la Entrada en Jerusalén,
la Expulsión de los mercaderes del
templo, las Discusiones en el templo
y el Sanhedrín. La Última Cena se
celebra en el Escenario III, el
Cenaculo. Y, finalmente, la Agonia en
el Huerto constituye el Escenario IV
con el que termina el primer acto.

El segundo acto cuenta con
cinco escenarios, el primera de los
cuales (el V) reproduce la presencia
de Jesús ante Herodes; el Escenario
VI, Jesús ante Pilato, la Verdad, la
Flagelación y el Cortejo de la Muerte.
El VII tiene lugar en la Via Sacra en
la que aparecen las Lamentaciones de
las muj eres y el Cirineo. En el
Calvario (VIII), la Muerte de Judas y
la Crucifixión de Jesús. Finalmente
-algo con lo que no cuenta nuestra
"Pasión"-, se celebra la Resurrección
del Señor (Escenario IX).

Las distintas representaciones
tienen lugar desde el Domingo de
Ramos hasta el Sabado de Gloria a
partir de las seis de la tarde. En la
"Pasión" intervienen 50 actores prin
cipales y 500 figurantes.

No obstante, pese a las dimen
siones tan distintas a las nuestras, hay
muchos puntos de contacto entre
ambas "Pasiones", no sólo por la
necesidad de seguir los textos sagra
dos que, afortunadamente condicio
nan, sino por algún detalle que podia
haber sido eludido, tal como la muer
te de Judas en el camino del Calvario,
y en cuya escena coincidimos.

Estamos hablando, es cierto, de
dos escenificaciones incomparables
por sus proporciones, pera con nume
rosas aproximaciones.

De esta noticia surgió, en la
antedicha reunión, una sugerencia:
¿sería descabellado un hermanamien
to entre la "Nova Jerusalém" brasile
ña y la "Nueva Jerusalén" borriolen
se? Quiza lo intentemos.
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Despertar
Empezar es alga dilicil; despertar, maravilloso. Nosotros, nuestro pue

bla, nuestras gentes, hemos recorrido la mitad del camino, ese camino
«que se hace al andar" como diria el poe/a.

Hemos empezado, pues, desper/ando del letargo cul/ural en que, como
grupo social consti/uido, permanecimos sumidos duran/e mucho tiempo.
Cier/amen/e, habiamos luchado individualmen/e en nues/ra modesta par
cela cul/ura/, sin recurrir al amigo o al campa/ria/a. La indecisi6n, la apa.
lia, quizà, nos habia dividida, y el viejo aforismo reslll/aba, de nuevo, vi
gen/e: «divide y venceràs". Y era esa misma apatia la que nos habia
vencido ..

Pera bas/6 lIna simple chispa para que ardieran nues/ros dormidas co
razones y empezàramos una dilicil larea. Una chispa que bra/6 casi mila
grosamen/e: iNUEVA JERUSALEN! Ella nos infundi6 la fe necesaria para
emprender alga tan hermoso como es el despertar cullural de nuestro pue
bla, de nues/ras pequeñas y en/rañables cosas, de nuestro co/idiano acon
tecer y de aqllello que hicieron nllestros an/epasados.

Por eso hoy nace COMINELLS, una pllblicaci6n genuinamenle borrio
lense y pensada para los borriolenses, tanta para los que un dia se ale
jaran de esla bendila lierra como para. quienes seguimos esperando su
regreso con ansias fralernales de abrazarles y retenerles. Sus pàginas in
lenlaremos que sean el vehiculo sincera y formal de nues/ras inquietudes
y realidades, el por/avoz amigo que informarà sobre cllan/o considere de
interès: noticiaria local, historia, folklore, demografía, economia, deportes,
agricul/ura. Toda baja una perspec/iva puramen/e local.

Somos conscien/es de nues/ras limitacianes y de la responsabilidad
que asumimos. Por el/o, pondremos nuesIra màxima inlerès en construir
alga digno y úlil. Si nuestras proyec/os no I/egan a feliz /èrmino, pedimos
vuestra sincera colaboraci6n para enmendar errares y subsanar defectos.

Nos queda alga por decir: el litulo, su parquè.
No creas, querido lector, que ha sido fàcil elegir. Partimos de una base

que parecia evidente: el nombre de nues/ra publicaci6n deberia sugerir
alga intimamente relacionada con Borriol. Asi, nuestra búsqueda se cen
tr6 en la toponimia local. Inten/amos varios nombres de sabor his/6rico:
«La Joquera» (lugar donde apareci6 el hombre prehis/6rico), «Tossal de
l'Assul>> y «Les Forques» (por sus respectivos poblados ibèricos) ... Unos
fueran descartados por su gralia, otras por dis/intas razones cuya enume
raci6n resultaria prolija. AI fin, por unànime asenso, nos decidimos por
el de COMINELLS. ¿Razones? Veàmoslas brevemente.

En primer lugar, su hist6rico emplazamien/o y la importancia de su
preciado manantial que abastece al pueblo. Por otra parte, baja una 6p
tica lingüistica, su rica sonoridad, su fàcil dicci6n, su sencil/a grafia y su
entrañable signilicaci6n. Finalmente -¿por què no decirlo?-, ese alga
misteriosa que encierra en si la tan traida y llevada «Mina del Misteri»
(el «Argen/arius Mons" de los romanos), musa inspiradora de poe/as 10
cales y enigma ardientemen/e discutida por generaciones de borriolenses.
COMINELLS es un vocablo màgica que todos hemos escuchado desde
nueslra màs tierna infancia. Es, ademàs, como el espejo de plata en el
que se miran nuestras genles.

Finalmente, no podemos silenciar, aun a riesgo de herir su modestia,
la decisiva colaboraci6n prestada por la Delegaci6n Provincial de Cultu
ra en la persona de D. Francisco Malarredona Sala, a quien, como única
agradecimiento, direm os que entre nosotras està considerada como un
borriolense de honor. Esla es la expresi6n de nuestra mejor gratilud.

Ahora, como decia Cèsar, «la suerle es/à echada». En tus manos, lec
Ior, y en las nuestras es/à el porvenir de COMINELLS. Trabajemos unidos
y con ilusi6n. Mientras, el murmullo cadenciosa de la clara fuente seguirà
desgranando Irein/a bel/as melodias para este pueblo sencillo y renacien
te en donde el agua milenaria es plata y es ley.
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Por otra parte, en la misma publicación, se

lanzaban al aire algLmas sugerencias que

entonces se consideraban interesantes, y que

ahora felizmente algLIDas de elias ya se han

hecho realidad, como por ejempl0 la recupe

racion de nuestro tradicional "Ball de

l'Arquet" que en la actualidad ya se ha baila

do en nuestras calies en vatias ocasiones y

actos diversos, y tambien la recuperación,

aunque de momento, de forma un tanto

tímida de la festividad dedicada a San

Cristobal.

Asimismo y acudiendo de nuevo a OTIa de

las paginas aparecidas esta vez en la revista

COMINELIS de Diciembre de 1.975 recor

damos a los que participaron en la primera

puesta en escena de NUEVA IERUSALEN:

Al igual que entonces, en esta relación es

posible que hubiese algLIDa omisión invo

luntaria, ya que se elaboró esta Jista según

se recordaba entonces, si así ocurriese, les

rogamos nos lo comunicaran para subsa

nado.

Como podeis ver, algunas de estas perso

nas que formaran parte de la primera

representación de Nueva Jerusalén, ya no

se encuentran entre nosotros, vaya para

ellos nuestro entrañable recuerdo y nues

tra oración.

Jesús y Apostoles
LLoRET TERUEL, RAFAEL

lr:sús

AGUT TENA, AGUSTÍN
Apo. JUDi\S ISCARIOTE

ALBERT TRAVER, MGEL
Aro. r-aIPE

ARANDES PASTOR, VICIDR
Aro. TOMÀS

BERNAD ToRRES, ANToNIO
Aro. PEDRQ

BOUCHE PERJS, HENRJ
APD. SANTIAGO El MAYOR

CASANOVA PAUNER, MANUEL
APO. MATEO

CASTELLANO LLORENS, Al.E.JANDRO
Aro. SIM6N

EsTEVE ARANDES, JOAQUÍN
Aro. SA.o'lTIAGO EL MENOR

FALOMIR MiRALLES, ANToNIO
Aro.JUDAS TADEQ

OWCHA MARTÍ, JUAN
APO.ANDR~

VICENr DELCAMPO, FERNANDO
APO. J!JAN

Pilato
FALOMJR FALOMIR, VICENTE
BOUCHE BABILONI, 1. ENRIQUE
CASTELLÓ PALLARÉS, JOAQUÍN
FALOMIR PALAU, VTE. ENRIQUE
PALLARÈS CASTELLÓ, VTE. EDUARDO
PALLARÉS VAQUER, ANA

PILATO

NINO

BARRABÀS

NINO

NINO

CLAUDIA

Herodes
RAMiREz PORTOLÉS, 1. LORENZü HERODES

Sal1hedrin
CASTELLÓ PALLARÈS, JOSÉ CAIFÀS
BALAGUER GASCÓN, FERNANDO SACERIXJI"E
BERNAT ALIA, ANTONIO SACERDO'"E
CAPDEVILA LUNA, MANUEL SACERIXJI"E
ESTELLER, FRANC/SCO SACERDOfE
EsTEVE ALCÓN, TOMÀS SACERIXJI"E
FALOMIR DELCAMPO, VICENTE SACERIXJI"E
FORCADA SABORIT, JOAQUÍN SACERDOTE
GASCóN LLORENS, VICENTE SACERDOfE
LLORENS PASCUAL, JOSÉ SAO,RDOTE
PITARCH BELLMUNr, BENJAMÍN SAO,RDOTE
RAMiREz PORTOLÈS, PEPE LU1S SACERDOTE I"
RAMos BALAGUER, JOSÉ SACERDOTE I"
SANrAMARiA, VTE. FERNANDO SACERDOTE
VIDAL ESTEVE, ROQUE PASCUAL ISACAR

Soldados
DE MINGO RUB/O, MIGUEL ANGEL CENf\JRI6N
CI'UVA LLANSOLA, V¡CENTE CENf\JRI6N
ESTEVE FALOMIR, JULIÀN CENTURI6N
TENA SANCllÉZ, ELlSEO CEN1UR16N
ARAGÓN PORTOLÉS, JOSÉ L. SDLDADO
BALAGUER CASTELLANO, 1. VTE. SOLDADO
BALAGUER ESCRJG, 1. VENANCIO SOLDADO
BAUTISTA LÓPEZ, JosÉ SoLDADO
BELLÈS TENA, MIGUEL SoLDADO
BOSCH EsTEVE, BENJAMiN SOLDADO
CAPDEVILA UCHER, JAV1ER SoLDADO
CAPDEVILA UOIER, MANUEL SOLDADO
CHIVA LLANSOLA, JAJME LU1S SoLDADO
ESCRIG GONZÀLEZ, NAVIDAD SOLDADO
EsTEVE BALAGUER, VTE, JOSÉ SoLDADO
ESTEVE FALOM/R, JUAN RAMÓN SoLDADO

Soldados
EsTEVE PORTOLÉS, 1. ENRIQUE SDIllAIlO 'wco

FABRA FALoM/R, 1. LUIS SDLD'IXHWCO
FALOMIR VAQUER, VTE. JOSÉ SDIllAIlO'WCO
FERRER VERGAltA, 1. CARLOS SDIllAIlO'WCO
FORCADA CASTELLÓ, JAIME SDl.D"lIl'WCO
PORTOLÉS PALLARÈS, 1. VICENrE SD!.DAIlIlMAICO
RAMos VALLS, JOSÉ S. SD!.DAllIHWCO
SANCHEZ NAVARRO, PEDRO SD!.DAIlIl"A1CO
SANCHEZ NAVARRO, RAFAEL SDLDAIlIlMAICO
SANCHEZ SEGURA, JERÓNlMO SOLDAIlIl"AICO

Tambores
BERNAT PALLARÈS, ENRJQUE TAMBOR
CASANOVA PAUNER, MANUEL TAMBOR
RAMOS SANrAMARiA, SALVADOR TAMBOR
UCHER BALAGUER, V¡CENrE TAMIlOR

Mujeres
CASTELLÓ PALLARES, CNWEN

BERNAT VICENr, MA CELlA
CAllO VAQUER, M" DOLORES
ESTEVE RAMOS, SALoMÉ
FERRANDO SAFONr, MA
MONTAÑES RiPOLLES, ROSALiA
RAMiREz LLORL""NS, TERE
RAMOS VALLS, MAR!
RUBlO FALOMlR, TERESA CLARA
SALVADOR VICENr, BLANCA
UCHER VALLS, ADORACIÓN
VICENT ESTEVE, ANA

Omos PERSOANJES
BALAGUER ANDREU, FRANCISCO
BERNAD MARTi, JUAN SERAFÍN
BOUCHE BABILONI, LUISA
CASTELLANO LLORENS, BENJAMÍN
RUlllO SOS, FELlPE
SOLIVA PASCUAL, JOSÉ

TÉCNICOS Y COLABORADORES
BALAGUER ESCRIG, CONRAOO
CASTELLANO RUDIO, PASCUAL
EscRJG FORNALS, CARLOS
GARCiA BELLES, Fu..ffiERTO
LLORENS, CARMEN
MARTÍ FERRANDO, VICENTE
MOLES ARAGóN, JUAN MANUEL
PORCAR GóMIEZ, VIRGINIA
PORTOLÈS CHIVA, JNME
PORTOLÈS FALOMlR, LEONOR
SANrAMARÍA, FRANC/SCO
RAMiREz CABEDO, LORENZO
SOS ESCRJG, JOSÉ JUAN
SANrAMARiA BLASCO, AOELINO
TENA SÀNCHEZ, LUCIA

VICENr ESTEVE, RAMÓN.

VIRGEN MARiA

MUJER

MUJER

MUJER

MUJER

MARL\ SALO~IÉ

MUJER

VERÓNlCA

MUJER

MUJER

MARiACtEOfAs

MAR1AMAGU~

SI1IIÓNDE OIIDlE

LADRÓN (IlUENO)
ANGEL

L'ORÓN (MALO)
NICODEMUS

JOSE DE ARIMATEA
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Joan Serafí Bernat e

ALGUNS A PECTES
SOCIOL GICS

L
a direcció de
l'Associació m' ha
convidat a escriure
unes lletres on faça

una valoració dels aspectes
sociològics que les tasques
desenvolupades per aquest
col, lectiu han tingut al nos
tre poble des de la seua crea
ció. Des del reconeixement
del fet que no sóc un espe
cialista en la matèria, i per
tant, que sols puc aportar les
meues personals opinions,
vull, amb aquestes línies,
contribuir modestament a
aquest vint-i-cinc aniversari.

Vaja per endavant la
nostra felicitació a tot el
poble en general i a les per
sones que més s'han com
promés amb els objectius de
l'Associació en particular,
perquè la valoració global
que fem de tot el treball dut
a terme en aquests anys ens
sembla molt positiva. Des
d'una perspectiva social, i
sense entrar en altres aspec
tes més centrals, les dues
principals aportacions ens
pareix que són haver contri
buït notablement al fet que
Borriol siga més i millor
conegut per la gent de les
nostres comarques i, no
menys transcendent, haver
generat un lloc de trobada i
de participació ciutadana per

a tots els veïns que han tin
gut ganes d'aportar les seues
il'lusions a una obra comu
na.

¿A quants de nosaltres
ens han dit, en el moment en
què algú de fora s' ha assa
bentat de que érem de
Borriol, que ell coneixia la
nostra localitat perquè havia
vingut una nit de Setmana
Santa a veure la Nueva
Jerusalén? Després de la pri
mera escenificació la notícia
que ací es representava la
mort i passió es va escampar
per les terres veïnes i cada
nova edició sempre ha estat
un èxit pel que fa a la quan
titat de públic. Segons el
temps que ha fet, la difusió

assolida per les campanyes
d'informació i d'altres fac
tors, la quantitat de forasters
que ens han visitat ha cone
gut certes flucturacions però
sempre ha estat molt nom
brosa.

És impossible avaluar
la quantitat de persones, de
totes les edats, orígens i con
dicions que s'han apropat la
nit del Dimecres Sant al nos
tre poble en aquest darrer
quart de segle, però ningú
discutirà que la xifra haurà
estat molt considerable. Tots
el borriolencs hem gaudit de
l'ocasió de saludar, any rere
any, a coneguts que feia
temps que no véiem, i que
mai havíem imaginat que els

trobaríem pels nostres
carrers. Per tant, Nueva
Jerusalén ha estat una de les
millors inversions d'imatge
de la marca Borriol.

A més a més, vist l'en
cert que van tenir els primers
capdavanters d' instal'lar els
distints actes escampats per
diversos indrets de la vila,
¿quants de fora s'hauran
adonat que Borriol no és sols
l'avinguda Saragossa, i que
gaudeix d'un entramat de
carrerons, places i atzucacs
herència de segles d 'histò
ria?

L'altre gran encert de
l'Associació ha estat, com
déiem abans, haver generat
un entorn on s'ha acollit als
que han volgut participar.
Tots els que hem volgut
aportar el nostre temps i
energies hi hem sigut inte
grats, cadascú segons les
seues preferències o capaci
tats, fent possible la per
vivència d'una de les agru
pacions més nombroses,
actives i consolidades del
nostre poble.

La societat i la
democràcia espanyola, igual
que a la resta de les nacions
del món, estan cada vegada
més necessitades de la parti
cipació activa dels seus ciu
tadans en l'esfera pública.
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L'extraordinària expansió
que estan tenint els darrers
temps les ONG, els movi
ments de voluntariat i de
solidaritat amb un ampli
ventall de situacions i temà
tiques, etc., demostra que la
nostra és una societat molt
avançada. Però, el grau
d'implicació o el nivell de
compromís que cadascú
assumeix amb les qüestions
de tots encara és baix si ens
mirem a l'espill dels països
cabdavanters com ara Estats
Units, Canadà, l'Europa
Nord-occidental, etc. Les
associacions de veïns, les de
pares d'alumnes, les cultu
rals, les esportives, els
mateixos sindicats i fins i tot
els partits polítics, solen
estar sostinguts per menys
persones de les que caldria
desitjar. Els baixos índexs
d'afiliació en són un bon
indicador. Per tant, és molt
d'agrair que en un poble s' 0

brisquen i mantinguen espais
de participació.

Per una altra banda, la
força que puga arribar a tenir
la societat civil és un
imprescindible contrafort
davant la clase política o
front el poder dels mitjans
de comunicació, del capital
o d'altres institucions I

1

grups de pressió, que tendei
xen a monopolitzar el poder
i ha prendre decisions que no
sempre coincideixen amb els
interessos generals dels ciu
tadans. A més a més, en la
mesura que els borriolencs
ens acostumem a compartir

il'lusions, a confrontar les
nostres idees, a ajuntar
esforços els uns amb els
altres, al si de les diverses
associacions de tot tipus i al

marge de les diferències que
puguem tenir pel que fa a
creences, ideologies o inte
ressos, anirem sent tots més
tolerants. Els radicalismes
de tipus polític i d'altres
tipologies, que desgraciada
ment semblen brollar de

manera periòdica, sols es
poden superar amb l'educa
ció en la tolerància, i en
aquest sentit, les associa
cions culturals, esportives i

25 Aniversari ~

d'oci, poden jugar un paper
molt actiu. Veure treballar
borriolencs de distintes, i de
vegades enfrontades ideolo
gies, alçant un escenari, o
assajant una part de la repre
sentació, o compartint l' es
pai de la mateixa revista, és
una satisfacció i una demos
tració de la capacitat inte
gradora de la nostra

.Associació.
Al marge que es

puguen manten·ir opinions
encontrades respecte d'algu
nes qüestions concretes,
como ara l'ús del castellà en
Nueva Jerusalén, o sobre la
conveniència de concretars
els esforços en la representa
ció o de diversificar-los en
altres activitats, és inqües
tionable que l'Associació ha
ajudat a cohesionar la nostra
comunitat. I, encara que
només fóra per aquest fet,
que no és al nostre entendre
el principal actiu de
l'Associació com ha quedat
constat en aquest número de
la revista, ja es mereixeria el
reconeixement general i l' a
portació de tots i cadascun

del borriolencs. Sols ens
resta desitjar llarga vida a
l'Associació i molts èxits en
totes les tasques en què es
vulga embarcar.
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noms típics de tota la vida, les fotografies
dels antics grups de teah·e, la banda de
música als inicis de la cennu·ia i tot un
seguit de recordatoris que han quedat en
constància històrica. No menys important
ha estat la resta d'actes que ha desenvolu
pat l'Associació Cultural Nueva Jerusalén,
com és el cas de l'escenificació de la
Passió (be, de la Pasión), de la qual pense
que ja ha estat tot dit, com a referència
obligada i cabdal en les celebracions de
Setmana Santa de les comarques nord-

~~------========W~ 00:
CAP A LA CONSOLIDACiÓ
CULTURAL DEL NOSTRE POBLE

J. C. Linares Bayo e

E
n estos mesos ens h·obem, sense
cap dubte, davant d'un dels
moments més importants de que
ha gaudit el nosh·e poble al llarg

de la seua dilatada història. Amb l'entrada
del nou any i, per ens, del novell segle i del
nou mileni, ens veiem desbordats pel
seguit d'aniversaris que anem a celebrar
l'any 2000: 25 anys de Nueva Jerusalén i
de la revista cultural "Cominells", 750 ani
versari de la Carta Pobla de Borriol, cele
bració de les V Jornades Culturals de la
Plana de l'Arc, .. Tot açò comptant amb què
l'any 1999 ha estat una altra fita important
per al nosh'e llegat pah·imonial, car la Font
es muda de diumenge per celebrar el seu
100 aniversaJi. Que jo recorde, mai s'havia
donat esta coincidència tan exh'aordinària
d'actes històlics i relevants per a la nostra
vila, per la qual cosa, caldrà que tots els
borriolencs i boniolenques fem exercici de
reflexió i ens plantegem, d'alguna manera
o alh'a, col.laborar amb les institucions i les
associacions que faran possible que aques
tes commemoracions no passen desaper
cebudes. No estaria malament, de pas, fer
una crida a les entitats que ens representen
i a aquelles que tenen la capacitat subven
cionadora, per tal que foren més cons
cients de la importància que tenen aquests
actes per a un poble, els quals no poden
deixar-se de banda com pareix ser que suc
ceeix en l'actualitat: a mitjans d'any encara

no s'ha vist menejar lm dit per tal de com
memorar el centenari de la Font, ni tampoc
s'ha iniciat cap preparatiu per tal de pre
veure l'any del 750 aniversari de la l Calia
Pobla de BorrioL però no ens esglaiem, ja
que aquells que ens preocupem per vetlar
per les nosh·es tradicions i pels nostres dis
tintius ja estem acostumats a que ens
donen l'esquena d'esta manera,

Encoratja veure com simples asso
ciacions culturals del poble s'hagen afan
yat a celebrar alguns d'estos actes: és el cas
de Nueva Jerusalén, que es troba immersa
en la celebració de les seus noces d'argent,
a l'igual que Cominells, el seu mitjà de
pOliaveu, que ens ha retut un merescut
espai a la història i l'anh'opologia borrio
lenca, No oblidem que, gràcies a aquesta
darrera manifestació hem pogut recuperar
els antics vestigis que ens romanien del
ball de l'Arquet, o de les festes de Sant
C.istòfol (a pesar que s'han tornat a tam
balejar) i tot un seguit d'atiicles que ens
han recordat com ha sigut la vida de tots
els bOlTiolencs al llarg dels darrers vint-i
cinc anys, però també de la resta de segles
de la nosh·a existència com a poble, No
setia erroni assenyalar la importància de la
revista Cominells en articles del nosh·e
passat, com aquell que ens descrivia com
era el cinema a Borriol a principis de segie
XX també aquell que demandava els can
vis dels noms dels nostres carrers pels

valencianes. Pero no cal oblidar que, un
tercer factor a assenyalar, no han estat les
obres dutes a terme sinó la mateixa raó
d'ésser, les ganes amb què s'ha seguit h'e
ballant any rere any, per tal que les cons
tants cultmals aparegudes a mitjans de la
dècada dels setanta, s'hagen mantingut
amb fermesa fins l'actualitat, aquest ha
estat el punt decisiu per tal que ara puguem
seguir commemorant l'aniversari i per tal
que, en un futm, es puga seguir amb esta
tasca,

L'any 2000, com deiem abans,
tambe ens donarà pas a què celebrem el
nostre 750 aniversali de l'atorgament de la
Carta de Pobiació pel rei Jaume I, event
que caldrà ser preparat amb una programa
ció detallada i al nivell que es mereix
Borriol, i que ens mereixem la gent que aci
vivim, per tal de fer una imaginaria immer
sió pel món social i cultural dels nostres
avantpassats, podent gaudir d'alio que per
tanyia als nostres fimdadors i els homes i
dones que feren d'este poble, una referèn
cia cabdal, tant pels monuments artístics
com per l'esperit emprenedor de la seua
gent. Aih'es pobles ja han celebrat els seus
aniversaris: Onda, Tales, Forcall, la
Vilanova, Vila-real... ara ens toca als
borriolencs. Caldrà seguir h'eballant per tal
que açò darrer no esdevinga en una simple
fal.làcia i puguem dm a terme molts dels
projectes esperats,
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Publicamos un soneto que,
desde Barcelona, ha remi

tido un admirador de
Nueva Jerusalén

a nuestro presidente,
Benjamín Pitarch Bellmunt.

JUEVES SANTO EN
BORRIOL

Ved, gentes de Borriol, que en vuestro monte

nuevo Gólgota es en Jueves Santo,

en que amargura, soledad y espanto,

ensombrecen, de nuevo, el horizonte.

Haced cual Jano en su mirar brifonte,

y volved al Domingo Sacrosanto,

entonando un feliz y nuevo canto:

i ¡RESURREXIT!! que al cielo se remonte.

A tí, de Borriol, amigo y hermano:

la Pasión y Muerte del Redentor

que tanta angustió al mundo cristiano

por aquel sufrir mas que sobrehumano,

no olvides nunca que el Supremo Amor

dio vida eterna al género humano.

Ramiro Mateus García e
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Cl!rlo
Pl'arc
en la cumbre del

Henri Bouché e

Everest

L
a noticia recorrió los diversos
medios informativos del país:
C3I'los Pitarch, un borriolense,
coronaba la cumbre del Everest

en solitario dmante los últimos 448
meh'os, formando parte de un pequeño
grupo de esforzados alpinistas castello
nenses, Una verdadera hazaña, una aven
tura indescriptible que le sitúa en una elite
de los contados alpinistas que han logra
do esta gesta. Como borriolense y como
participe en Nueva JerusaJén hemos que
l'ido conocer algunos detalles sobre su
afición al alpinismo y sobre los momen
tos mas destacables de esta aventura.
P. Carlos, ¿cómo nació tu ajición?
R, A los 12 años comenzaron mis salidas
hacia la montaña de la mano de mi tío
Vicente, hermano de mi padre, quien me
inició en este apasionante deporte,
P. ¿ Y lllego... ?
R. Luego nos agrupamos cinco amigos
-los mismos que ahora estuvimos en el
Everest- y nos inh'odujimos paulatina
mente en este mundo. Trazamos algunos
objetivos: primero, los 3.000 meh'os de
alta montaña en los Pirineos; poco des
pués, los 4.000 en los Alpes franceses y
así, de manera autodidacta, seguimos
marcando nuevos objetivos,
1990 fue el año de nuestro despegue, pues
coronamos un pico de 7.0 IOmetros en la
cordillera del Pamir (entre Afganistan y
Pakistan) en donde nace el Himalaya.
P. ¿Algunos países?
R, En Bolivia, por ejemplo, ascendimos
hasta los 6,000 metros. Nuesh'o primer
pico (sólo hay 14 picos en todo el mundo
de 8.000 metros), fue en el 93, el primero
para Castellón, fiJe el Cho Oyu en Nepal
(8.201 metros).
P. Quienes desconocemos este insólito
campo -que somos muchos- nos pre
guntamos con cierto escepticismo: ¿qué
se siente en una escalada?
R. Pues, veras, en la cumbre hasta lloras
de alegría. Con esta queda todo dicho. Es
una inmensa satisfacción y un gozo

indescriptible.
P. Pienso que una escalada no se improvi
sa. ¿Qué hace un alpinista antes de
emprender la aventura?
R. Muchas cosas. Sobre todo un enh'ena
miento fisico diario: correr, bicicleta,
entrenamiento en mont3l1a, pequeñas

escaladas, mantenerte en forma, fisica yt
mental.
p. Otra pregunta, ¿qué coméis?
R. A partir de cierta altura, nos provee
mos de hidratos de carbono, el combusti
ble del músculo, liofilizados, agua, higos
y frutos secos, chocolate.Es recomenda
ble tomar una aspirina diariamente. Lo
mas importante es hacer frente a la des
hidratación que combatimos con nieve
con añadido de sales minerales. Una de
las mayores dificultades la constituye la
falta de oxigeno con la consiguiente
repercusión general en el organismo, tal
como los edemas pulmonares y cerebra
les.
Uno de los amigos del grupo es médico y
su ayuda resulta inestimable; éI queda en
la base de la montaña y nos comunica
mos por radio,

Naturalmente, el ti-ío es nuestro gran ene
migo y, a veces, resulta insoportable. En
mi propia barba he tenido témpanos de
hielo adheridos.
P. Oh'a cuestión, ¿por qué se invierte
tanto tiempo en una escalada?
R. La aclimatación a la altura es esencial

y ésta ha de realizarse progresivamente,
sin prisas, a su tiempo, De ello depende
el "mal de altura" que cursa con vómitos,
dolores de cabeza, calambres y peligro
de edemas. Ésa es la razón de la lentitud.
P. CreenlOs qlle la gesta mús importante
de tu vida habrú sido el ascenso al
Everest. ¿Es así?
R. Efectivamente, es uno de los objetivos
de la alta montaña. Es algo que, quiza,
sólo tengas oportunidad de llevar a cabo
una vez en la vida. En el año 1995 ya
coronamos el Shisa Pagma (en el Tibet) a
8.013 metros. Después de dos ocho mil,
el Everest, nuestro mayor objetivo, ya
que es la "cumbre del mundo". Es la
"diosa madre de la tierra", el Sagarmatha
nepalí.
Primero, fueron los preparativos, nada
faci les: permisos al Gobierno de Nepal,
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petición de ayudas de organismos y enti
dades, etc. AI fin, nuestra salida de
Castellón el día 15 de agosto de 1998
hacia Kamandú. Allí, nuevos tramites,
búsqueda de "sherpas"y organización
del avituallamiento.
El día 26 de aquel mes estabamos en
Lukla, a 2.800 metros. A partir de allí,
empezó la marcha al campamento base.
Ascendimos por el Valle del Khumbú,
pueblo "sherpa", a través de sendas, a
lomos del "yak" con 3.000 kilos de
material y comida, 40 yaks y 20 portea
dores, una verdadera caravana.
A 5.300 metros instalamos el campa
mento-base y, a partir de ahí fui mos
"equipando la montaña" como se dice en
nuestro argot. La última tienda la asenta
mos a 8.000 metros, en el Collado Sur,
lugar mitico, en donde estuvimos Juan
Corró y yo, junto a dos sherpas. Yo segui
por la noche hacia el Everest para "hacer
la cumbre" a la luz del dia, junto a un
grupo de japoneses y mi sherpa.
Amaneció el dia con un frio intensisimo
(estabamos a 30 grados bajo cero), subi
con la ayuda de oxigeno hasta los 8.500
metros. Senti entonces una gran emo
ción, ya que me encontraba tan sólo a
448 metros de la cumbre. Mi sherpa se
quedó allí esperando y aconsejando que
no ascendiera mas, ya que se avecinaba
una tOl'menta que, afortunadamente, se
desplazó. Al fin, a las 10,30 horas del día
15 de agosto pisaba la cumbre mas alta
de la tierra.
R ¿Qué sen1Ïste entonces?
R. Es difícil responder. En ese momento
creo que no pensaba, no había pasado
todavía el peligro, no sabes en qué pien
sas. Ni siquiera pude dejar la bandera de

Castellón: recogí un
pañuelito del palo de
alumjnio. Me preocu
paba el descenso, muy
peligroso, y descendía
buscando la vida,
notando los sintomas de
la congelación y con la
vista obnubilada, que
recuperé al cabo de tres
días. Sólo por radio me
orientaban mis amigos,
pues tenía ante mi
como una sabana blan
ca que no me dejaba
ver. Con un esfuerzo
sobrehumano llegué
hasta el lugar en donde
me esperaba el sherpa,
quien me dio los prime
ros auxilios.
Entonces constaté que

el sufrimiento es mucho menor que la
alegria de haber culminado un difícil
ascenso. Comencé a reaccionar y a aper
cibirme de lo realizado.
Me reuní con los cuatro amigos, quienes
creían que no volverían a venne.
Recordé vivamente a mi familia.
R ¿Qué hubo de tu congelación?
R. La verdad es que, dado el peligro a
que me expuse, las secuelas han sido
minimas. Todavía sigo sufriéndolas y
desplazandome a Zaragoza en donde
esta el mejor especialista en estas lesio
nes. Pero, creo que, al fin, todo tendra su
relativa curación.
Pues bien, esta entrevista a Carlos
Pitarch ha sido también para nosotros
emocionante. Sin titubear un momento
ha recordado fechas, horas, lugares y
personas sin recurrir a ninguna nota.
Ahora, a los 31 años, es uno de los pocos
privilegiados a quiert Dios le ha otorgado
el don de tocar casi el cielo.
Pero, Carlos Pitarch ha vivido también
con intensidad el drama de Nueva
Jerusalén desde pequeño. Siendo un niño
estuvo presente en la Casa de Pilato ver
tiendo el agua en la jofaina con que se
lava las manos. Tenía entonces ocho
afins.
R ¿Qué recuerdos te trae Nuem
Jerusalén?
R. Son recuerdos de la infancia y juveni
les que te hablan de un pueblo entraña
ble, al que siempre amas, de las ilusio
nes y de las gentes que viven con intensa
emoción el drama sacro. Creo que es una
gran obra que cumple ahora sus 25
representaciones con un sensible progre
so y perfección gracias a la desinteresa
da labor de los borriolenses.

Carlos Pitarch
en los Alpes franceses.

Estas son, pues, las palabras de un joven
alpinista, cuya gesta queda escrita ya en
la lista de aquellos pocos que han podido
realizarla en el mundo. Llegar mas alto,
no es posible.

Carlos Pitarch en los Pirineos.
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siempre habra
un hueco en mi
corazón para
mi pueblo

Victor Arandes e

H
oy tTaemos a estas paginas de
Nueva Jemsalen (Cominells) a
un boniolense de excepción,
Sergio Garcia Fernandez, con

siderado como el mejor amateur del
mundo, quien, con "handicap + 5'5", ha
ganado los torneos mas importantes del
mundo. Es conocido y respetado por los
golfistas desde Japón a los Estados Unidos
(allí se le conoce por" El Niño"), pasando
por Europa, ganador del BRITISH AMA
TEUR , quiza la victOlia mas importante
de su vida.
R- Sergio, naciste en Castellón y viviste en
Borriol; desde pequeño, empezaste viemlo
que Nuem Jerusalén iba creciendoy armi
gando en tu pueblo, ¿ qué opinión te mere
ce esta vivencia del Jueves Santo?
R.- Es verdad que desde muy pequeño
siempre me llamó la atención ver a los sol
dados romanos por el pueblo con sus
espectaculares trajes y lanzas y cómo los
conocidos del pueblo se transformaban en
personajes biblicos, este dia se ve al pueblo
muy mtido. Me gusta mucho. Es un día
muy especial.
R- Y de las fiestas de tu pueblo, ¿qué es
lo que lluís te atrae?
R.- La verdad que las fiestas de verano las
he visto poco pOl"que estoy siempre de
viaje, pero me gustan y lo que mas me
atrae son los campeonatos de futbito de la
Semana Cultural.
R- PllYa que se enteren en tu pueblo,
¿cuii/es han sido tus últimas pllrticipacio
nes lluís importantes?
R.- Hombre, lo último ha sido a nivel pro
fesional como invitado en DUBAI y
QUATAR, estas competiciones me sirven
para acostumbrarme a la presión de los
campeonatos profesionales.
R- ¿ Tus objetivos inmediatos?
R. - Para el mes de abril voy a participar en
el Master de Augusta en los Estados
Unidos, que, como sabes, es el torneo mas

impOliante que se celebra en todo el
mundo, después del BRITISH OPEN.
En él tengo puestas todas mis ilusiones en
participar e intentar pasar el corte y poder
jugar los cuatro días de competición y, por
que no, quedar en buen lugar, sé que es
muy difícil, soy consciente, pues partici
pan los mejores jugadores del mundo y es
un campo muy complicado, aunque ya
firmé 72 y 69 golpes cuando me invitaron
a jugarlo. .

R- Sergio, el paso a profesional, estlÍ
cerca, ¿ va a ser este mio?
R.- Si, en principio podria ser después del
Master de Augusta.
R- Ya que hablamos de pro.fesionales, ¿ a
quién destacarías ell este campo?
R.- A Severiano Ballesteros, en primer lugar;
ha sido mi ídolo desde pequei'ío y también me
ha aconsejado siempre muy bien. También
me gusta Chema Olazabal, Santiago Luna y
Miguel Àngel Jiménez y José Ma Cañizares,
muy antigo de la familia.
R- Y de los extranjeros, ¿ a quién conoces
o te gusta como jugador?
R.- Conocer, conozco a muchos, pera
tengo buena relación con Mark O'Meara,
Tom Leman y también he admirado siem
pre a Greg NOI"man.
R- Y por último, ¿a dónde te gustaría lle
gar en elmundo profesional?
R.- Tú me conoces bién y sabes que mi
aspiración es llegar al maximo, a ser el
mejor; para ello, para conseguirlo llevo
muchos años entrenando con mi profesor,
que es mi padre. Son muchas horas todos
los días tirando cientos de bolas y buscan
do la mejor técnica (y como dice mi padre,
a nadie le regalan nada). También me pre
paro fisicamente con Enrique Beltran,
entrenador físico (que, por cierto, esta pre
sente en la entrevista y esta casado con la
hija de un borriolense, con Amparo).
R- Bueno, Sergio ,yo que te conozco bien
desde que naciste a pfincipios del 80 y he

seguido todos tus pasos desde tus comien
zos, sé de tu carlÍcter, de tu personalidady
tambiéll de tu gran afición por y parli el
golj; exclusivll1nente, de tus muchas
horas de entrenamientos; sé que tu Iliíiez
ha sido dedicada única y e.xclusivamente
al golj'y cuamlo, como todos los nilios,
pretelldias en algún momento distraerte,
allí estaba tu profesor, tu padre y amigo,
siempre pendiente de fi.
Sé que vas a Ilegllr muy lejos que vas a ser
un gran jugador de golf, quizlÍ elmejor, a
mi no me cabe la menor dudl'. Pero,
Sergio nunca olvides a ÚI gente, a tus ami
gos, a tus paismlOs de Borriol, esta es tu fie
rm, aquí has crecido y te has hecho hom
bre en Borriol, en la Coma, sé cómo eres,
no cambies, sé siempre tu, Sergio Garcia.
Y para finalizar esta charla entre buenos
amigos, ¿ que les dices a tus paisanos?
Bien pues, como tu sabes, Víctor, yo siem
pre llevo a Borriol conmigo y cuando me
entrevistan digo con orgullo que soy de
Borriol y siempre habra un hueco en mi
corazón para mi pueblo y para mi gente.
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